

## Reseñas bibliográficas

SANDOVAL, Irma Eréndira (coord.), *Corrupción y transparencia. Debatiendo las fronteras entre Estado, mercado y sociedad*, México, Siglo XXI-UNAM, Instituto de Investigaciones Sociales, 2009, 502 pp.

En muy pocas ocasiones se encuentran dentro de las producciones literarias en los estudios de corrupción y transparencia, obras que integren una visión amplia y compleja de los problemas en la materia. Lo común, es encontrar literatura que interpreta los conceptos de corrupción y de transparencia en función de un problema o sector en particular, como el gobierno, o las finanzas. Ésta es quizá la principal aportación de la obra coordinada por Irma Eréndira Sandoval, que aquí se reseña.

Los estudios de corrupción más serios precisamente han buscado demostrar su complejidad, en términos de alcance transfronterizo, entre los niveles de gobierno, en la vida de lo público y de lo privado, en el actuar común de cada persona. También han buscado definir las fronteras de los impactos y los efectos que la corrupción ocasiona en todos aquellos ámbitos: la democracia, las economías, las culturas, la burocracia, la educación, las oportunidades laborales, las relaciones internacionales, entre otros.

El libro *Corrupción y transparencia. Debatiendo las fronteras entre Estado, mercado y sociedad*, presenta una visión panorámica y compleja de la corrupción, no desde sus aplicaciones, sino desde sus causas y efectos. A través de autores diversos, la compilación de textos analiza dichos fenómenos que proponen un debate ordenado y profundo sobre la materia.

Entre los autores que colaboran en la obra se encuentran expertos de diversas nacionalidades. Quizás una de las grandes aportaciones del trabajo presentado por la coordinadora de la obra es el de traducir en el lenguaje castellano los estudios de académicos anglosajones cuyas

obras aún no han sido traducidas por las grandes editoriales y que han aportado sustantivamente al tema desde la literatura anglosajona. Los textos de Susan Rose Ackerman, David Banisar, Alasdair Roberts y Andrew Stark, no son en lo absoluto textos novedosos dentro de la literatura anglosajona en los debates de los últimos diez años. Más bien, son extractos de los hallazgos que los investigadores americanos e ingleses han venido difundiendo en diversos sitios. Sin embargo, cumplen otra función primordial: la de acercar al público hispano dichas posturas y elementos claves que les son comunes y afines a los debates en todos los países del mundo.

Los textos fueron acomodados por la coordinadora en cuatro partes que pretenden abarcar los linderos de la relación entre el Estado, el mercado y la sociedad. La primera agrupa aquellos temas que tratan la economía política de la corrupción, y justo en la línea más delgada de esta economía se encuentran los procesos de privatización de los bienes y servicios públicos. Así que los de Héctor E. Schamis, Óscar Ugarteche, Luigi Manzetti, Bernardo González-Aréchiga, y el de la propia coordinadora, Irma Eréndira Sandoval, analizan el rompimiento de los esquemas de rendición de cuentas por el hilo más delgado, que son los procesos de privatización. Uno más, el de Alasdair Roberts supone el problema de la economía de la corrupción como elemento de captura del Estado.

La segunda parte contiene los textos relacionados con la protección a informantes internos dentro de los procesos de denuncia de actos ilícitos hacia dentro de los gobiernos. Aquí las posturas ya tradicionales en el mundo anglosajón se recogen a través de David Banisar y Robert G. Vaughn, añadiendo la visión mexicana con un texto de Ernesto Villanueva, todos ellos con un enfoque jurídico del tema.

En la tercera parte se tratan a las agencias reguladoras de mercado, como compuertas que obstruyen o dejan pasar las prácticas de corrupción y captación de los mercados. Aquí escriben David Levi-Faur, Jacint Jordana, Mariana Prado y José Roldán Xopa, desde la perspectiva comparada de la creación, diseño, eficacia y transparencia de las agencias u órganos reguladores del mercado.

La cuarta y última sección del libro la integran textos sobre el conflicto de intereses. Aquí se reúnen textos sobre el conflicto de interés parlamentario, analizado por Jaime Cárdenas; el análisis de derecho comparado entre Estados Unidos y Canadá por Andrew Stark, David Arellano Gault y Laura Zamudio González; y el gran vínculo entre la regulación del conflicto de interés y la rendición de cuentas en un Estado moderno.

En suma, el libro es sin duda un gran acierto que aporta un análisis fresco e internacionalizado de la corrupción y la transparencia, en un universo de literatura que ya empezaba a repetirse y convertir en problemas clásicos unidimensionales, los que pueden estudiarse como complejos y multidisciplinarios.

Issa LUNA PLA